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 AVANTE 
REVISTA DE FAMANON 

ASOCIACIÓN NACIONAL DE FAMILIAS ANÓNIMAS (ESPAÑA) 
Nº 48 julio 2023  

No estamos solos. 
¡Adelante! 
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Viernes 6 de Octubre 

16:00-18:00h: Recepción de participantes: 

18:30-20:30h: Inauguración y reunión bienvenida: 

20:30-22:00h: Cena: 

22:00-23:30h: Reunión sobre el Lema: “Reemplazando por 
Dones” 

Sábado 7 de Octubre 

08:30-09:30h: Desayuno: 

09:45-11:30h: 1ª Ponencia. 

11:30-12:00h: descanso. 

12:00-13:45h: 2ª Ponencia. 

14:00-15:00h: Comida. 

15:00-17:00h: Descanso y/o Reu-
niones especiales. 

17:00-19:00h: 3ª Ponencia. 

20:30-21:30h: Cena 

2 2 : 0 0 - ……… : h :  F I E S T A -
CONVIVENCIA. 

Domingo 8 de Octubre 

08:00-09:45h: Desayuno, recogida 
equipaje 

10:00-12:30h: “Familia y recupera-
ción”: SILLAS: 

12:30-14:00h: Información J.N.S.: “CLAUSURA”: 

14:00-15:00h: Comida y Despedida  

¿¿¿ TODAVÍA NO TE 

HAS APUNTADO ??? 

 

XXIX Convención 
Nacional de F. A 

España 
6, 7 y 8 Octubre 2023 

Algeciras. 
Campo de Gibraltar 

XXIX Convención  
Nacional de 
F. A. España 

6, 7 y 8 Octubre 
2023 

Algeciras. 
Campo de Gibraltar 
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XXIX Convención 
Nacional de F. A 

España 
6, 7 y 8 Octubre 2023 

Algeciras. 
Campo de Gibraltar 

Preparar en 
el grupo  

algo para la 
fiesta 

Pagar el 

segundo 

plazo antes 

del 20 de 

Agosto 

Encargar la 

fiesta a Mari 

Mar, que es 

muy sosa y nos 

vamos a reir 

Enviar 

inscripción a 

Julia, Belén 

y al email 

¿Dudas? José Andrés: 635 84 71 21 

Imprescindible: 

alegría, esperanza 

y buen humor.  

Y una muda (por lo 

menos) 

¿Proponer a mi grupo organizar la siguiente? 

Para la Convención: 

REEMPLAZANDO POR DONES 

Preparar 
una 

ponencia 
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HORARIOS DE TRENES (en marzo de 2023) 

Algeciras Antequera Madrid-Atocha 

6:20 (sábados no) 8:56/ 9:24 11:56 

10:30 13:25/ 14:23 16:55 

15:03 DIRECTO 20:40 

17:04 19:54/ 20:25 23:00 

Madrid-Atocha Antequera Algeciras 

7:35 9:56/ 10:09 12:48 

15:05 DIRECTO 20:32 

16:35 19:01/ 20:55 23:43 

Algeciras - Barcelona - Algeciras 

Algeciras Antequera Barcelona 

10:30 13:25/ 14:59 20:22 

Barcelona Antequera Algeciras 

08:35 14:08/ 14:33 17:21 

Algeciras - Madrid - Algeciras 

OJO: En Antequera se realiza transbordo. Se incluye 
hora de llegada y salida 

 

XXIX Convención 
Nacional de F. A 

España 
6, 7 y 8 Octubre 2023 

Algeciras. 
Campo de Gibraltar 
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¿Necesita a Familias Anónimas? 

La persona que consume 
drogas, se caracteriza por 
tener una conducta auto-
destructiva. Suele negar que 
consume drogas y normal-
mente, negará que tenga 
un problema grave y que 
necesite ayuda. 
Es normal que la familia, en 
su afán por ayudar al consu-
midor, se involucre hasta el 
punto de que, a pesar de 
sus buenas intenciones, co-
meta errores, llegan do a ser 
un obstáculo para la posible 
recuperación del consumi-
dor. 
La familia suele actuar des-
empeñando un papel pro-
tector, cubriéndole las espal-
das y no dejando que el 
consumidor afronte las con-
secuencias de su conducta. 
En otras ocasiones se produ-
cen discusiones violentas 
que no conducen a nada. 
Todo ello hace que reine el 
caos familiar. 
Podríamos decir que la fami-
lia se encuentra emocional-
mente muy afectada pues 
afloran en sus miembros 
toda clase de sentimientos 
negativos como el miedo, la 
ansiedad, la rabia, la culpa-
bilidad, la vergüenza... 
En definitiva, la familia, gira 
en torno a la conducta del 
consumidor. Su continua 
obsesión por ayudarle hace 
que la familia pierda la cal-
ma y la cordura, originándo-
se un grave “problema fami-
liar”. 

La familia del consu-
midor puede en-
contrar la ayuda 
específica en el 
programa de Fami-
lias Anónimas. 
Este programa es 
anónimo, aconfesio-
nal y apolítico. 
Está formado por 
grupos de autoayu-
da, cuya finalidad 
es la de ayudar a la 
recuperación de 
aquellas personas 
que están afecta-
das por el consumo 
de drogas de algún 
miembro de su fami-
lia. 
El proceso de recu-
peración de la fami-
lia del consumidor, 
puede iniciarse 
cuando empieza a 
trabajar los textos 
del programa de 
Familias Anónimas, 
junto con las expe-
riencias de las per-
sonas que llevan un 
mayor tiempo en 
dichos grupos. 
FAMANÓN (Familias 
Anónimas en Espa-
ña) es una asocia-
ción, legalmente 
reconocida, de 
ámbito nacional, en 
la que se trabaja el 
programa mundial 
de Familias Anóni-
mas 

La DROGA un  
problema familiar 

Por tanto la familia, tam-
bién necesita “ayuda 
específica” para poder 
salir de la confusión en la 
que se encuentra. La 
mejor manera en que la 
familia puede ayudar es 
prepararse para saber 
afrontar el problema de 
la drogadicción median-
te la ayuda adecuada, 
con realismo pero tam-
bién con esperanza. 
Poco a poco la familia 
comprende que no tiene 
culpa, empieza a perder 
el miedo y a entender el 
problema del consumidor 
dejando de considerarlo 
como un degenerado y 
de avergonzarse de él. 
Poco a poco, la familia 
va comprendiendo que 
sus formas habituales de 
ayudar hasta ahora, no le 
han servido de mucho y 
que, además, le ha deja-
do agotada emocional-
mente. Va adquiriendo 
seguridad y aprende a 
distinguir qué debe y qué 
no debe hacer. 
La familia necesita adqui-
rir el valor preciso para 
mantenerse firme, para 
decir NO ante aquellas 
conductas inaceptables 
del consumidor. Pero, 
también, manifestarle al 
mismo tiempo, cariño y 
que está dispuesta a 
apoyarle cuando él, ver-
daderamente, esté listo 
para pedir ayuda. 

La familia  
necesita ayuda 

¿Dónde puede encontrar 
ayuda la familia? 
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Por puro agotamiento dejé de inmiscuirme y controlar al-
go que era imposible de controlar, no servía de nada, cierto es 
que hacíamos un apaño mas, entre unos y otros, y de esa ma-
nera salíamos al paso en ese día. 

Pero ahí no acababa todo, pues yo si fantaseaba pen-
sando que... esta vez seguro que si, va a ser diferente. 

No era diferente, era igual aunque con 
nuevos matices, algo diferente, y que poco a 
poco ya sería conocido y familiar, para las 
siguientes veces. 

El agotamiento ha hecho que no pueda 
autocompadecerme, tampoco puedo pensar 
en escapar de un futuro, que está por llegar, 
también necesito vivir el hoy, para vivir el 
hoy y el mañana, necesito no pensar en los futuros 
actos de los demás. 

Las personas experimentamos cambios, y mi cambio es 
pensar en mi vida, intentar imaginarme un futuro bonito y espe-

ranzador, aprendiendo 
a soñar en positivo, in-
dependientemente de 
lo que ocurra a mi ser 
querido. 

Quiero Amar, necesito 
creer y dejaré estar... 
en manos de mi PS 

¿Cómo podría recordar 
sólo lo bueno? 

¿Cómo futurizar sólo en 
cosas buenas sin caer 
en el autoengaño? 

A E grupo Liberación. 

Quiero Amar, necesito creer y dejaré estar... en manos de mi PS 

Solamente amaré… y dejaré estar 
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Mi papel como ayudante no consiste en hacer algo por la persona a 
la que intento ayudar, sino en ser algo para ella, no intentaré 
controlar ni cambiar sus  actos, sino que cambiaré mis reacciones a 
través de la comprensión y del reconocimiento... 

Cambiaré mis 
reacciones a través de la 
comprensión y el 
reconocimiento… 

Hasta encontrarme 
con las dificultades y 
comprobar que nada era 
válido en la comprensión, 
la comunicación, y mi 
propia visión de lo que 
tenía que ser y no ser. 

Hasta que no me dí 
de cabeza en el muro, 
hasta que por fin me rendí, 
no pude empezar a 
cambiar mis reacciones. 

Es como si empezase de nuevo un lenguaje desconocido. Antes sabía 
perfectamente lo que estaba bien, y de repente me encontré con todo de 
patas arriba. 

No hablábamos el mismo idioma, no encontrábamos puntos posibles 
de encuentro. 

El programa me ha ido y sigue dando unas guías que han hecho en 
mi vida una nueva forma de entender la escucha, la no intromisión, el no dar 
consejos, el no control, y sí ir hacia la confianza aunque nada me lo 
mostrase. 

He comprendido que solo se puede crecer desde el reconocimiento 
del otro, dar mensajes de que si se puede, sentir de verdad que es posible 
construir puentes que nos unifiquen y que sean pilares de apoyo para todos. 

 

Ayudando 
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No soy partidario de explicar las batallas de mi SQ pero esta vez 
lo voy a hacer por si mi testimonio puede ayudar a alguien, 

La primera vez que tuve que denunciar a mi hijo fue muy difícil 
decidirme. 

Mi querido adicto estaba pendiente de un proceso penal por 
un incidente que se generó hace tres años a las puertas de una disco-
teca de la ciudad, estaba esperando un juicio 
en el que el que tiene la posibilidad de una pe-
na de cárcel.  

A consecuencia del consumo ha estado 
inmerso en actos delictivos y con un comporta-
miento absolutamente desbocado. 

La convivencia se convirtió en un infierno 
y  tenía que estar pendiente de que no me robara o de gestionar co-
mo podía su carácter agresivo hacia mí, hacia el entorno y hacia el 
mismo. 

Necesitaba acudir a la policía a denunciar lo que pasaba en 
casa y a su vez tenía miedo de que mi denuncia le perjudicara en el 
proceso penal que estaba esperando, me quedé bloqueado durante 
mucho tiempo y con mucho miedo. 

Un día decidió ingerir varios blisters de benzodiacepinas, una 
botella de vino de la cocina, dejar un escrito a modo de despedida y 

Necesitaba acudir a la po-
licía a denunciar lo que pa-
saba en casa y a su vez ten-
ía miedo de que mi denun-

cia le perjudicara  

Mis denuncias han servido para algo. 
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marcharse de casa en esas condiciones. Temí por su vida, tomé fuer-
zas y acudí a la policía a denunciar su desaparición y explicar lo que 
ocurría. 

Esa fue la primera vez que lo denuncié, lo estuvieron buscando 
y lo encontraron en la calle en muy malas condiciones. 

Mi querido adicto ha pasado ya varios ingresos hospitalarios en 
psiquiatría e incluso así ha retomado el consumo en los momentos del 
alta. Está actualmente diagnosticado de patología dual. 

A partir de ese día ya no he tenido miedo de denunciarlo cuan-
do ha sido necesario, he puesto otras denuncias y han servido para 
que las fuerzas del orden tengan la información de lo que pasa con mi 
hijo y conmigo en mi casa. Esas denuncias han servido para que se 
activen protocolos de seguridad hacia mi persona e incluso hacia él. 
Desde la justicia se ha propuesto incapacitarlo y ponerle medidas de 
acompañamiento especiales mediante una fundación tutelar.  

Ahora el sistema es conocedor de las circunstancias que han 
pasado en mi familia y si necesitamos ayuda médica o civil nos la pue-
den dar porque hay papeles que demuestran lo ocurrido, mis denun-
cias han servido para proteger su integridad física y mental, no lo han 
perjudicado en absoluto. 

No hemos de tener miedo a la justicia, ellos sa-
ben perfectamente sobre los temas que vivimos 
en nuestras familias. Cada vez que he acudido a 
la policía nos han tratado muy bien y con mucha 
empatía, tanto a mi como a mi querido adicto. 

Es absolutamente necesario dejar testimonio es-
crito ante el sistema sobre lo que estamos vivien-
do, si no lo hacemos no podremos pedir recursos 

ni ayuda. 

Nunca mas he tenido miedo de denunciar en caso de que sea 
necesario, también ha sido una manera de poner límites a mi hijo pues 
el sabe que su padre no va a aguantar mas sus actos deformados y 
que va a acudir a la policía. 

Gracias a Dios hoy en día mi hijo está mucho mejor y controla-
do, recibiendo ayuda médica y aceptándola, esperando la sentencia 
del juicio que nombro al principio de mi escrito y aceptando un posi-
ble ingreso en una comunidad terapéutica marcado por un juez. 

Mis denuncias han servido para algo. Gracias al grupo. 

Nunca mas he tenido mie-
do de denunciar en caso 

de que sea necesario, tam-
bién ha sido una manera 
de poner límites a mi hijo 
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Si no se profundiza más en el trabajo 
de las tradiciones, si sólo me quedo con 
esta frase y no trabajo los textos de las 
tradiciones, se podría pensar que los 
grupos pueden hacer lo que les venga en 
gana, ya que son autónomos… al no defi-
nir claramente los titulares y se puede 
llegar a la confusión total, al no especifi-
car con rigor en qué consiste esta auto-
nomía, y no clarifica bien en qué se pue-
de perjudica al grupo, a otros grupos, los 
grupos como un todo, como parte de una 
misma familia, a toda F.A. ya que si no 
está claro como llevar acabo las instruc-
ciones de las tradiciones, podemos tener 
la sensación de que esto es según la idea 
de alguna persona que pueda hacer o 
deshacer según antojo. Este es un proble-
ma muy grave en los grupos, no se traba-
jan en serio las tradiciones y podemos 
incurrir en fallos graves. 

La 4 tradición habla de que la auto-
nomía de los grupos no está en hacer 
cualquier cosa, la autonomía está basada 
en varias circunstancias entendibles co-
mo, el lugar de las reuniones, el descanso 
si se establece al final de la reunión, en 
medio de la misma, o si no se hace, o el 
tiempo de compartir de cada persona. 

También los formatos de cómo hacer 
información pública, las reuniones extra-
ordinarias, el orden de los servicios... se 
pueden establecer en conciencia de gru-
po y no por mi cuenta en un momento 
pasar por alto la opinión general. 

Es necesario debatir y votar una deci-
sión que atañe al grupo en su estructura, 
en conciencia de grupo, tomar el tiempo 
necesario para asentar decisiones impor-

tantes y aprender la paciencia y no to-
mar decisiones con la impulsividad que 
me caracteriza en mi enfermedad. 

La 4 tradición dice muy bien que: Los 
formatos se respetan por igual para abrir 
la reunión en cualquier lugar del mundo, 
el protocolo como todas las referencias a 
los folletos de reunión estableci-
dos por la mundial como sobre la 
drogadicción, las 4 fuerzas, los 
pasos, las tradiciones, el ayudan-
do, y las dos cartas en caso de 
una persona recién llegada se 
debe mantener tal como se han 
aprobado y también el formato 
de la conclusión al terminar, y 
cierre de la reunión, iguales en 
todos los países del mundo, se 
leen en cada reunión y con la 
lengua de cada lugar. 

Si no se respetan estas pau-
tas, si esto sucede, claro que 
afecta este comportamiento a 
los otros grupos y a F.A. en gene-
ral, ya que el mensaje sería dis-
torsionado 

Está claro que el programa 
dice que sí que afecta a F.A. en general el 
que un grupo no mantenga claro como 
llevar acabo las tradiciones. Porque si en 
un grupo se altera el espíritu de un lega-
do tan valioso, como llevar el mensaje sin 
transmitir superioridad de los miembros, 
ni conductas egoístas que van a llevar al 
grupo al desastre. Es por tanto determi-
nante el saber el significado de las tradi-
ciones para que la única finalidad sea la 
recuperación de los miembros del grupo 
a través de la humildad y la igualdad de 

“CADA GRUPO DEBE SER AUTONOMO, EXCEPTO EN ASUNTO QUE 
AFECTEN A OTROS GRUPOS O A FAMILIAS ANÓNIMAS EN GENERAL” 
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todos los miembros del grupo. 

La 4 tradición habla de que se traba-
jen los temas de la literatura y no otros, 
que debemos respetar el programa para 
no desviarnos con otros temas que pue-
den ser muy interesantes, pero nos haría 
perder el tiempo limitado para la recupe-
ración del mayor número de personas en 
temas que son de cafetería o de debate 
en otros ámbitos fuera de la reunión. 

El tiempo destinado para recupe-
rarnos es importantísimo, es sa-
grado y se debe respetar, es mu-
cho esfuerzo para muchas perso-
nas tener que desplazarse, traba-
jar los textos, para llegar a la reu-
nión y perder el tiempo en otros 
temas que no son previstos para 
la finalidad que nos lleva a la reu-
nión. 

Muchas personas no saben que 
las tradiciones son fuente de sabi-
duría y guías para nuestras vidas 
también. Así pues, animo a todos 
a que hagamos un esfuerzo por 
acercarnos al conocimiento de las 
mismas. 

El texto de las 4 fuerzas destructi-
vas es valiosísimo para cómo lle-
var acabo la recuperación. Si utili-

zo el grupo únicamente desahogarme y 
no trabajo los textos, puedo contagiar el 
victimismo y no encontrar ningún hori-
zonte de luz. 

Ante los avances de la vida actual, yo 
pienso que quizás F.A. no está transmi-
tiendo en información pública todo lo 
que se debería. 

Los A.A. y Al-Anon, hacen vídeos y los 
transmiten en las redes, cosa que noso-
tros no. 

El formato único de cómo abrir una 
reunión, el trabajar los textos aprobados 
por expertos de F.A. me mantienen en 
seguridad, es como donde quiera que 
vaya en el mundo encuentre una misma 
casa, una misma familia, aunque hablen 
otro idioma el mensaje es el mismo para 
todos. 

La autonomía mal entendida nos 
hace perder mucho tiempo, trae confu-
sión, debates estériles, y permite que no 
avancemos en la sanación para llevar al 
grupo la misma enfermedad familiar. 

Si no se trabajan las tradiciones a 
fondo, los grupos enferman, no crecen y 
perdemos mucho tiempo inútilmente. 

Las tradiciones permiten seguridad 
para todos, respeto, libertad en opinio-
nes y crecimiento . 

Sin las tradiciones no sería posible la 
recuperación de tantas personas diferen-
tes, religiones, culturas, lenguas, patro-
nes mentales, y tantas y tantas personas 
con temas familiares distintos. 

Bajo las tradiciones y sus formatos 
para todo el mundo iguales, bajo su para-
guas nos podemos recuperar y no perder 
el tiempo en historias inútiles. 

Es finalmente necesario seguir el 
enfoque ya establecido, ya demostrado 
que lleva funcionando casi 100 años y 
quizás sí los expertos puedan mejorar 
temas que van con los tiempos, pero son 
ellos y nada más que ellos quienes tienen 
que decidir y no hacer cualquier cosa sin 
conocimiento de las tradiciones. 

Finalmente invito a todos los miem-
bros de este grupo (“hoy un camino me-
jor”) a que aporten riqueza con su enten-
dimiento de la materia. 
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Desde mi posición de superioridad, he juzgado que eran 
los demás quienes tenían que cambiar… Desde mi posición rígi-
da no escuché más allá que mi propia verdad. 

Quizás el verdadero problema ha sido mi carencia de 
flexibilidad ante otras sensibilidades, y también una falta de 
confianza en los potenciales de mis seres queridos, una no am-
plitud mental de otras posibilidades. 

Yo he sido el muro a romper... me creía poseí-
da por la razón correcta y no era aplaudida 
por la mayoría… cuanto mayor era mi creen-
cia en mis razones, mayor la oposición a 
aquello por lo que tanto luchaba para que 
cambiase. 

A mayor firmeza en mis absolutas verda-
des, mayor era el vértigo enfrente. 

Yo fui el verdadero problema. 

Sólo después de la rendición, de las muchas rendiciones, 
fue posible un principio de cambio. 

Experimentar nuevas posibles vías, probar nuevos valores, 
tiempo para sanar, romper reglas rígidas del pasado, vivir bajo 
la incertidumbre, con mucho dolor y entrega a una fuerza Divi-
na desconocida antes fue y sigue siendo una decisión determi-
nante y no por ello trabajosa y con dolor. 

Al poder mostrar mi parte más humana, mi parte escondi-
da bajo el paraguas de la pantalla hacia fuera de la fuerte, de 
la que lo resuelve casi todo, sin ya poder esconder por fin la 
verdadera vulnerabilidad, el ser verdadero roto en mil peda-
zos… sólo así pudo ser mostrado a la luz que aquél ser tan fuer-
te, imbatible, ahora podía mostrar todas las partes humanas, y 

Sólo después de la 

rendición, de las 

muchas rendiciones, 

fue posible un princi-

pio de cambio. 

…Yo hablaba, pero nunca escuchaba. 
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Amor y adicción parecen términos contradictorios. 

Decir que echas a tu hijo de casa porque le quieres, no se 
comprende fuera de este ámbito. 

Negar comida a tu hijo, decirle no 
tantas veces, no parecen llevarse muy 
bien con la palabra Amor. 

Amor duro, amor difícil…. 

Hoy dudo de todo… 

Veo a mi hijo tan mal, que no sé si 
fueron decisiones correctas. 

Tampoco se me ocurre otra alterna-
tiva, es cierto… 

Este programa es para mí…. 

Yo, sigo adelante. 

No soy la sombra que vivía detrás de mi hijo. No voy llo-
rando por las esquinas, pensando ¿por qué a mi? 

Sólo se me ocurre decir: “deséalo con tanta fuerza, que 
Dios no tenga más remedio que concedértelo“ 

 

sin ya miedo o vergüenza por la derrota. 

Sentir la derrota de mi ego fue la puerta para ver nacer 
enfrente otro orden de las cosas. Sólo después pude empezar a 
escuchar el grito de desesperación que existía fuera de mí, fue-
ra de la creencia que solamente era yo la que sufría… 

Sólo entonces pudimos crear un nuevo vínculo de iguales 
e ir caminando hacia un apoyo mutuo. 

 

El Poder del Amor 

deséalo con tanta fuerza, que Dios no tenga más remedio que concedértelo 
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 Buenos días, cómo ha cambiado mi YO, cuando descubrí 
el consumo abusivo de mi hijo y las conductas que conlleva 
ese abuso, me arrastró una ira enorme, pensé que mi SQ era un 
sinvergüenza, vicioso y que no tenía consideración por su 
familia.  

 Esto no ocurre de un día para otro, pero 
voy poco a poco viendo un comportamiento 
que no me gusta, hasta que todo estalla. 

 De esto han pasado 6 años, desde que yo 
fui consciente , el consumo y la actitud vienen de 
antes, mi YO en los inicios era muy negativo: victi-
mismo, ira, rabia, falta de respeto hacia mi SQ, violen-
cia verbal, a veces a punto de la física… en definitiva un YO 
que no aportaba nada ni a mí ni al entorno, con el tiempo y a 
raíz de descubrir FA, mi YO ha cambiado, entiendo que no pue-
do cambiar a nadie, pero si estar ahí para ser alguien para el 
otro, acepto y descubro que es una enfermedad, con el tiem-
po acompañada por otros trastornos mentales, intento acer-
carme más a mi SQ y hay mucho AMOR en mi relación con el, 
todo este cambio hace que mi YO sea positivo y la relación 
con mi SQ sea muy buena "con algunos altibajos por su puesto", 
y por consiguiente su actitud cambio hace tiempo a mucho 
mejor "SOLO POR HOY". 

 Cambiando mi YO puede cambiar mi vida lo primero y 
además, en mi caso, el cambio en los demás 

Juan 

entiendo que no 

puedo cambiar a 

nadie, pero si estar 

ahí para ser alguien 

para el otro 

Yo. 
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Lunes de Pascua 

Soy Sabine y justamente un lunes de pas-
cua como hoy hace 5 años decidí meterme en 
el coche e ir a la abogada que está en la ca-
pital de la isla (vivo en La Gomera) para pedir 
el divorcio. Todo el camino de ida, que dura 
una hora fui pegando gritos de alegría. 

Mi marido me pidió que no fuera pero yo 
le dije que tenía que ir, que prefería estar muerta 
a estar con él y que tenía miedo a que más tarde 
no tuviese fuerzas. 

La Pascua de resurrección siempre iba asociada a un 
nuevo comienzo. Mi madre siempre celebraba la Pascua con 
el árbol de Pascua, con los huevos, con el conejo que escondía 
los huevos… nos gustaba más la Pascua que las Navidades. 

Yo viví muchos años esa sensación de un nuevo comien-
zo, todos los días por la mañana volvía a comenzar de 

nuevo, mi marido arrepentido, yo con la esperan-
za, con el deseo de que pudiéramos tener esa 
familia que tanto deseábamos (Tenemos dos 
hijos maravillosos que ahora tienen 18 y 13 años). 

Todos los días un renacer para acabar muchas 
veces la noche del mismo día, en la misma dinámi-

ca de siempre con excesos de alcohol mezclados con 
hachis y pastillas -pastillas para dejar de beber y con-

tra los ataques de ansiedad- que le habían recetado los 
médicos. 

La separación fue la mejor decisión que tuve pero no fue 
la solución. Tuve que aprender a poner límites, a querer-

me más. Ser independiente y autónoma ya lo aprendí 
muy temprano porque mi padre también era alcohólico y 

por tanto sabía muy bien. 

Ahora mi hijo está fumando porros con sus amigos y yo 
quiero de una vez por todas empezar a vivir mi vida. 
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Grupo “Hoy un Camino Mejor”: Reuniones por e-mail 
Diariamente se envía un correo electrónico a todos los miem-
bros con la lectura del día del libro “Hoy un Camino Mejor”. 

Solo los miembros de Familias Anónimas suscritos a las reuniones 
por e-mail reciben estos correos electrónicos. 

Si estás interesado/a en suscribirte a las reuniones, envíanos un 
correo electrónico a la dirección 

info@familiasanonimas.es 

Añade en el Tema/Título 
del email: UNIRME AL GRU-
PO POR EMAIL  

Grupo “Sin Fronteras”. 

Aplicación Jitsi Meet (sin cáma-
ra)  

Horarios: Cada domingo 
de 20:30 a 22:00h. (horario peninsular). 

Y además hay: 

 Reuniones abiertas: segunda semana del mes. 

 Reuniones con orador: Mayo y Noviembre, la última semana 
de mes. 

Para más información escribe a sinfronterasfa@gmail.com 

Grupo “Faro” 

Lunes de 19:00 a 20:30hh. 

Contactos: 659 360 670 - 660 573 504 

familiasanonimasgrupofaro@gmail.com  

Grupo “Nueva Vida” 

Aplicación JitsiMeet. 

Miércoles de 18:30 a 20:00h. 

Más información en: gruponuevavidabarcelona@gmail.com  

A veces: “Concédenos serenidad…” 

Reuniones de grupos online 
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Reuniones mensuales compartiendo  

los doce pasos de Familias Anónimas 
 

 

 

Son reuniones abiertas para 
tod@s aquell@s miembr@s de 
los Grupos de Familias 
Anónimas que deseen 
participar en ellas: 

A través de la Aplicación Jitsi Meet 

Más información en: info@familiasanonimas.es 

PRIMER MIÉRCOLES DE CADA MES 

De 18:30h a 20:00h 
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En primer lugar, se debería tener bien claro de qué estamos 
hablando realmente al utilizar esta expresión de "sano juicio". 

¿Cómo lograr el equilibrio, la calma, y claridad mental nece-
sarias,  para tomar decisiones más correctas, cuando se está 
metido de lleno en la vorágine del mundo adictivo? 

Cuando todo parece girar alrededor del temor, la violencia, 
el consumo de sustancias, la obsesión, la enfermedad mental y 
emocional de nuestros seres queridos. 

Llegamos a creer que un Poder Superior a nosotros mismos, 
podría devolvernos el sano juicio, y para ello necesitábamos 
tomar una decisión: encomendar nuestra voluntad y nuestras 
vidas al cuidado de Dios, (según nuestro entendimiento de él) 

Esto plantea numerosas incógnitas, sobre todo para aquellos 
que nunca tuvieron un concepto religioso o espiritual en sus vi-
das, previos o durante el problema, que acarrea la conviven-
cia con una persona adicta a sustancias que acaban por tras-
tornar la mente y las vidas de los que están sometidos a su des-
piadado control. 

Abandonar la propia voluntad para depositarla en manos 
de un Poder, o un Dios desconocidos, si nunca se ha tenido una 
clara idea de lo que esto puede significar en la vida de un cre-
yente, complica el proceso de aceptación de la realidad que 
nos toca o ha tocado vivir. 

Las experiencias vividas en mi infancia y adolescencia con 
un padre alcohólico, y una madre enferma de control distorsio-
naron en gran medida la creencia en ese "Padre" todo bonda-
doso y protector, presentado por la mayoría de las religiones. 

¿Dónde está la ayuda de ese (Poder o Dios) en las situacio-
nes de extrema violencia, caos, sinrazón que hemos tenido que  
vivir o presenciar en los episodios más difíciles y extremos de 
convivencia con nuestros seres queridos adictos, bajo en influjo 
de esas sustancias adictivas? 

¿Dónde está la Luz, que disipa las tinieblas en el caos de 
nuestras vidas? 

Sano juicio 
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No es fácil poder soltar las riendas del control y la manipula-
ción,  generados por un miedo y una ansiedad, que nos enfer-
man. 

No, no es fácil poder eliminar la basura acumulada durante  
años, incluso décadas, de estrés, miedo, preocupaciones, an-
siedad... 

Pero tampoco es imposible, hace falta ir dando pasos en la 
dirección correcta. 

Y no tenemos que hacerlo solos, porque tenemos un lugar, 
unos compañeros y un programa de recuperación que nos 
pueden facilitar el proceso. 

No puedo afirmar que he logrado alcanzar ya ese "sano jui-
cio", ofertado en el segundo paso,  pero mi capacidad de en-
tender con mayor claridad y transparencia, todo lo que gira 
alrededor del oscuro mundo de las adicciones, es mucho ma-
yor y real a la que un día me hizo cruzar el umbral de la primera 
reunión.  

NOTAS PARA PEN-
SAR:  

¿cómo entiendo el 
“sano juicio”? ¿lo 
trabajo suficiente? 

¿es importante para 
mí? 

Apunta, apunta... 
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El Poder Superior (P.S) para mí 
es a quien entrego toda mi con-
fianza para que guíe mi vida.  Es 
quien ilumina mi camino desde el 
interior al exterior. 

Confío en que las cosas que 
pasan y que no puedo controlar, 

debo dejarlas fluir y 
aprender de los 
momentos que 
he de vivir; tanto 
de los agrada-
bles como de 
los difíciles. 

Creo profun-
damente que 

las cosas que 
me pasan son grandes opor-

tunidades para crecer como ser 
humano y madurar para ser la 
mejor versión de mi misma. Aun-
que cuando estoy viviendo una 
crisis, aún sigue costándome y sigo 
resistiéndome. Aún así, me doy 
cuenta: cada vez lo llevo mejor. 

Tuve mi primera percepción 
del P.S estando en contacto con 
el grupo y compartiendo con 
compañeros de F.A . Fue así como 
conseguí abrir una puerta de luz. 

Hoy comprendo porqué se 
habla de un despertar espiritual. 
Yo empecé a estar más receptiva 
y darme cuenta de que no estoy 
sola; siempre estoy con mi P.S.  
Noto su presencia: leyendo litera-
tura, escuchando una melodía 
agradable, sintiendo la quietud de 
la naturaleza, notando la fuerza 

del mar, dedicando una sonrisa a 
alguien, permitiéndome disfrutar 
de un abrazo, reteniendo el soni-
do de una palabra amable...  In-
cluso cuando enseñan imágenes 
de una catástrofe; siento su pre-
sencia en la humanidad y ayuda 
que se respira en el ambiente. 

De hecho en muchos lugares 
encuentro ese sentimiento interno 
de Bondad y Amor. 

Cuando conecto con mi P.S de 
forma consciente siento como se 
irradia, me inunda, conmoviéndo-
me y me deja sin gravedad. 
Cuando ocurre, la mente y el 
cuerpo se han aquietado y puede 
mostrarse el espíritu. Practicar la 
meditación me ayuda muchísimo. 

Siento un profundo agradeci-
miento a los grupos de F.A. por-
qué con su programa de 12 pasos 
puedo recuperar y despertar mi 
parte espiritual. Y también estoy 
profundamente agradecida a  mi 
hija adicta porqué gracias a ella 
llegué aquí. 

Agradezco al P.S toda la Paz y 
Serenidad que va brotando sua-
vemente y se hace más presente 
en mi vida. 

Reconozco claramente que he 
llevado albergando muchos años, 
el sentimiento de temor y miedo 
por mis seres queridos. Lo he lleva-
do arrastrando desde que nacie-
ron y únicamente con la confian-
za y la fe en mi P.S voy consiguien-
do suprimirlo y substituirlo por Amor 

¿Qué es para mí el Poder Superior? 

Noto su presencia: 

leyendo literatura, 

escuchando una me-

lodía agradable, sin-

tiendo la quietud de 

la naturaleza... 
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Verdadero. 

Comprendo que puedo y de-
bo dejar que hagan las cosas a su 
manera para poder aprender y 
madurar a su ritmo y no queriendo 
convertirme en protagonista de 
sus vidas. Debo dejar que vivan 
sus vidas de forma rica y plena. 
Aunque no sea lo que yo querría, 
debo respetar sus decisiones. Me 
doy cuenta que mis temores no 
me permitían salir de la sala de 
Neonatos del Hospital; aunque ya 
hubieran pasado más de 20 años. 

Mi P.S me permite soltar las 
riendas y no sufrir desesperada-
mente. Me permite verlo como la 
oportunidad que es y dejarlos vo-
lar. Así permitiré que vivan su vida 
y yo me ocuparé en vivir la mía. 

Me doy cuenta que cuando 
en mi vida hay más Serenidad, 
también puedo pensar con más 
tranquilidad y puedo darme tiem-

po para no precipitarme en 
respuestas impulsivas. Ac-
tuaciones precipitadas de 

las cuales me suelo arre-
pentir. 

Mi P.S. también me libera del 
sentimiento de culpabilidad. 

La cual es una mochila muy 
pesada. Al liberarme de esa car-
ga me da la oportunidad de ser 
Humilde. 

Estoy en F.A porqué he estado 
muy enferma y sigo recuperándo-
me de mi neurosis y codependen-
cia. He comprendido que si sigo 
sujetando la mano del programa 
de F.A puedo parar mi enferme-

dad. 

El P.S no me libera de mis res-
ponsabilidades conmigo misma. 
Por tanto debo tener el valor de 
cambiar ciertas actitudes y para 
ello debo desaprender conductas 
aprendidas y reemplazarlas por 
nuevas. 

La mente por suerte tiene una 
plasticidad increíble, y puedo lle-
gar a controlar lo que pienso, in-
cluso permitir apartar los pensa-
mientos negativos que siempre 
están al acecho. Así, todo lo ne-
gativo lo deposito en manos de mi 
P.S;  y que se 
haga su volun-
tad. Yo me limi-
to a confiar. Y 
repito mil y una 
vez : “Sólo por 
hoy. Yo confío 
plenamente en 
mi P.S ”  Así pues 
me centro más 
en el momento presente y 
dejo el Pasado dónde esté, e in-
tento no adelantarme en el Futuro 
porqué no sé qué va a pasar. Y 
vuelvo a centrarme en mi P.S, 
confío en que me cuidará y estará 
siempre conmigo. 

Gracias al programa he des-
pertado espiritualmente; y ahora 
sé que todos mis seres queridos 
también tienen su P. S. Así pues,  
aunque yo no esté cerca de ellos, 
sé que nunca estarán solos. Entre-
go las riendas al P.S y doy gracias. 

Un miembro muy agradecido de F.A 

Estoy en F.A porqué 
he estado muy en-
ferma y sigo recu-
perándome de mi 

neurosis y codepen-
dencia. 

Entrego las riendas al P.S y doy gracias 
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El sarcasmo es una herramienta 
que utilicé un tiempo con mi fami-
lia disfuncional. A pesar de la locu-
ra que se vivía en casa, en mi in-
fancia todavía se veían en dere-
cho, siendo ya adulto, a analizar 
mi vida personal y darme leccio-
nes. 

Nunca me enseña-
ron valores ni es-
tructuras  para el 
manejo de mis 
emociones o 
herramientas 
para afrontar la 
vida con co-
herencia pero 

aún así y con 
mucha soberbia y autoritarismo 

pretendían posicionarme en un 
lugar de inferioridad, destruyendo 
mi autoestima y capacidades per-
sonales. 

Cuando recibía sus ataques 
reaccionaba atacándolos yo a 
ellos, con odio y rencor. 

Llegó un día que aprendí a per-
donar, a centrarme en mis asuntos 
y negarme a vivir ese odio que 
únicamente me dañaba a mí. 
Pasé mucho tiempo alejado de mi 
familia, me negué a cualquier tipo 
de relación con ellos hasta que 
me viese capaz de construir una 
comunicación diferente, una co-
municación que no me dañase. 

Acepté mi situación y me pro-
puse poner los límites necesarios 
para que en nuestros encuentros 

no me afectasen sus comentarios 
o posicionamientos respecto a su 
forma de ver las cosas. 

De todo ello he aprendido mu-
cho, principalmente que toda esa 
soledad y aislamiento de una es-
tructura sólida familiar la ha recibi-
do mi hijo como una herencia te-
rrible. Que me niego a utilizar el 
sarcasmo con mi SQ pues ello solo 
genera enfrentamiento y discusión 
y que me niego a negar las capa-
cidades personales que tiene mi 
querido adicto o bajarle la auto-
estima por sus comportamientos. 

Que está en consumo activo es 
cierto, que consume sustancias 
muy fuertes también y aún así co-
nozco a mi hijo perfectamente y 
se de lo que es capaz en caso de 
proponérselo, intentaré una y otra 
vez dejarle claro que es una per-
sona con muchas cualidades y 
que fuera de la terrible película en 
la que está instalado, es capaz de 
sentir, amar, luchar y despertar a 
una vida coherente y productiva. 

Mi hijo hace tiempo que está 
eclipsado por la enfermedad, mu-
cho tiempo ya pero no dejo de 
ver en sus ojos la bondad y amor 
que tiene como esencia. Presen-
ciar su autodestrucción es terrible, 
ha llegado un momento en el que 
ya no podemos convivir, necesita 
estar ingresado urgentemente. 

A pesar de todo, no utilizaré el 
sarcasmo con el. 

El sarcasmo 

Intentaré una y 

otra vez dejarle 

claro que es una 

persona con mu-

chas cualidades 
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- Hijo, traes los ojos muy rojos. 

- ¡Fumé marihuana mamá, lo 
acepto! ¡soy adicto! 

- A mi no me engañas, ¡estabas 
viendo TITANIC! 
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Escribid vuestros testimonios para NUESTRA REVISTA  
al siguiente correo electrónico:  

 textosrevistaavante@gmail.com 

Teléfono 667 36 83 56 

INFORMACIÓN LEGAL SOBRE COPYRIGHT: la emisión de cartas o correos electrónicos con 
vivencias personales, experiencias o textos escritos destinados a la revista implica autorizar a la Aso-
ciación y al editor de su revista a reproducirlos y comunicarlos públicamente. En caso de no autorizar 
su difusión, deberá indicarse expresamente al momento del envío. El autor o remitente responde de la 
originalidad y autoría de los textos y contenidos proporcionados. 

Oración a mi PS. 
Dios mío, empiezo un camino hacia mí mismo. Te 

pido que me guíes, que quites lo que haya de mí en 
el camino y quede sólo lo tuyo. 

Belén y yo nos recuperamos en FA, acompaña 
nuestros pasos. Que avancemos en la dirección 

correcta. 
Cuida de nuestro hijo, que ordene su vida, que 
sepa que siempre nos tendrá a nosotros, con 

nuestros fallos y con todo el amor que podamos 
darle. Y que sepa que también te tiene a ti, que Tu 

estás con él. 
Infunde amor y comprensión en sus hermanos, que 

también necesitan orientarse en la vida. 

Ayúdanos a cumplir Tu voluntad. 

Amén. 
 


